

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Faorgues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 4. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 1 mañana.

## Noticias Generales.

Del Diario de Barcelona del 19:

Anoche llegó en el tren-correo de Madrid el señor Ministro de la Gobernacion D. Nicolás María Rivero. En la estacion del ferro-carril de Zaragoza le aguardaban el señor Gobernador civil de la provincia y una comision de la Diputacion provincial, el Regente de la Audiencia y algunos magistrados, el Sr. Alcalde 1.º presidiendo el Ayuntamiento, el general 2.º cabo y varios amigos y correligionarios del ministro. Pocas fueron las palabras que dirigió a las autoridades allí reunidas y pasó a hospedarse en el edificio gobierno de Provincia, citando al Alcalde y Junta de Sanidad para visitar hoy a las nueve el hospital provisional que hay en el nuevo convento de Arrepentidas, como en efecto allí se han dirigido, sin que sepamos el resultado de dicha visita.

Del id. del 20:

Ayer, conforme indicamos, el señor Ministro de la Gobernacion don Nicolás María Rivero visitó el Hospital provisional acompañado del señor alcalde primero y de la Junta municipal de Sanidad. En su doble calidad de ministro y de facultativo visitó detenidamente todos los enfermos, tomó a cada uno el pulso y les dirigió cuantas preguntas creyó necesarias para enterarse del estado de cada uno y del general de la enfermedad, indicó los enfermos que se hallaban en inminente peligro de muerte y los que podian salvarse; elogió mucho el régimen y servicio del Hospital y las cualidades del edificio, y manifestó que si bien la enfermedad estaba bien caracterizada de tífus icterodes ó fiebre amarilla, no creia que tomase las alarmantes proporciones que algunos temen que llegue a tener. Después de esta visita, de la que salió muy complacido, celebró sesion con los individuos que componen dicha Junta, que presidió, y dijoles que continuasen combatiendo el mal con el ahinco con que lo están haciendo y les ofreció todo su apoyo para proporcionar todo lo que hiciere falta, y como se le hiciere presente que lo que faltaba eran recursos, dijo que no faltarian, pues se hallaba autorizado por el ministro de Hacienda para darles aun cuando el ejército tiene gastos muy apremiantes.

Por la tarde el señor Rivero presidió una sesion extraordinaria que celebró la Diputacion provincial. Esta Corporacion le hizo presente la necesidad de habilitar en el interior de la provincia edificios a propósito para colocar en caso necesario los albergados de los establecimientos de beneficencia a cargo de dicha Diputacion, y contestó que como representante del gobierno tenia amplios poderes para destinar al objeto todos los edificios del Estado que se hallasen disponibles, y en caso necesario los municipales de las poblaciones subalternas, y se indicaron ya algunos. Tocante a la cuestion de recursos, hizo a la Diputacion los mismos ofrecimientos que a la Junta antedicha.

Terminada esta sesion, presidió otra de la Junta

provincial de Sanidad, y ofreció todo su apoyo para orillar las muchas cuestiones que hay pendientes con el fin de conseguir que el peso de la calamidad se sienta lo menos posible en esta provincia.

Las personas que dudaban de la veracidad de las noticias que daba la prensa y de los partes diarios que publica la Junta municipal de Sanidad, se habrán convencido de que no se oculta en un ápice al público la verdad, pues al momento en que se han presentado casos en el casco de la ciudad, se han continuado en el parte diario las defunciones habidas. Sin embargo hasta de esto han sacado partido los alarmistas para esparcir pánico en la poblacion, dándole abultadas proporciones. Las defunciones han tenido lugar en las calles de Sitjes y Vermell, en las casas donde la última semana fallecieron dos personas que tenian su ocupacion en el puerto; de suerte que en la citada casa de la última de dichas calles habia anteayer seis enfermos, de los cuales han muerto tres, y otro en una casa contigua que tiene su entrada por la calle de Tantarantana. Basta recordar el estado anti-higiénico de toda aquella angosta calle, de las malísimas condiciones de sus chiribitiles, que otro nombre no puede darse a sus reducidísimas, viejas y mugrientas habitaciones, sin sol, sin ventilaciones y casi sin luz, para juzgar que se trata de una enfermedad de esta naturaleza.

Es verdad que la noticia de que el mal se habia desarrollado en el casco de Barcelona no podia menos de alarmar a las familias que aun permanecen en esta capital, mas no habia tampoco motivo suficiente para exagerar sus estragos, inventando casos que no ha habido y defunciones en determinadas calles, que son completamente falsas. Se ha dicho que en la calle del Arco del Teatro ha habido un caso; es cierto, pero la persona que es victima del tífus icterodes y tiene su ocupacion en el puerto, hace cuatro dias que está enfermo en dicha calle, sin haber dado aviso al facultativo del distrito; y esto es lo que sucede por lo regular en casi todos los casos. Los atacados de la calle Vermell hacia tres dias que estaban enfermos sin asistencia facultativa, y lo propio ha sucedido en otro de la calle de Poniente. Esto ha hecho que los remedios no llegasen a tiempo y el público cree que el enfermo fallece con suma celeridad, impropia de la fiebre amarilla, de suerte que algunos han llegado a pensar si será otra la enfermedad que azota nuestra capital.

Si muchas personas llevasen un buen método de vida, si morasen en habitaciones debidamente ventiladas y limpias y sobre todo si al primer sintoma del mal pidiesen asistencia facultativa no se registrarían tantas defunciones como ha habido en la Barceloneta y en Barcelona producidas por el tífus icterodes. A las personas que lo duden les haremos una pregunta y es: ¿qué entre los médicos, sacerdotes, hermanas de la caridad, practicantes y dependientes del Hospital provisional que no tienen otra ocupacion que asistir a los atacados de fiebre amarilla llegando algunos de estos a morir en sus brazos, no ha habido alguna de verse ataca-

dos del mal? Porque en las personas y en el establecimiento se toman todas las precauciones que aconseja la ciencia. Esto es mas elocuente que todas las paparruchas de los alarmistas.

Del id. del 20, edicion de la tarde:

Para tranquilizar a nuestras poblaciones apartadas del litoral, les diremos que segun Roche, la fiebre amarilla necesita para desarrollarse el calor y un foco de infeccion marítima, como por ejemplo el del puerto de Barcelona; que el mismo que produce la fiebre amarilla está suspendido ó disuelto en el vapor acuoso, y que desaparece completamente a una elevacion sobre el nivel del mar de quinientos ó seiscientos metros.

Dice La Igualdad:

### LA LIGA INTERNACIONAL DE LA PAZ AL REY DE PRUSIA.

«Hay hombres en Francia y en Prusia que creen poder amar a su patria sin odiar la de los demás, que en todo hombre, sea cualquiera su nacionalidad, ven sólo un hermano, un miembro del cuerpo sagrado de la humanidad.

Estos hombres son los que en otra época, al ver que la Francia y la Prusia se disponian a combatir, han protestado contra esta conflagracion europea. Son ellos los que, después de evitar el conflicto, han multiplicado sus esfuerzos para impedir su reproduccion.

Ellos son los que cuando la paz se ha visto de nuevo amenazada (V. M. lo sabe muy bien) no han temido hacer presente, tanto a los soberanos como a los pueblos, lo que en su concepto creian ser la verdad y la justicia. Ellos son, en fin quienes, después de haberse desencadenado la guerra no han cesado, sin faltar jamás a sus deberes y a sus afecciones de ciudadanos, de lamentar las comunes desdichas y de rogar a Dios y a los hombres su pronta conclusion. Estos son los que hoy intentan el último esfuerzo, dirigiéndose a V. M. para decirle: deteneos.

Deteneos; no os lo dicen a nombre de un solo pueblo, es a nombre de todos.

No vienen en nombre de la desgraciada Francia a pedir la paz, no se consideran con títulos para ello.

Vienen en nombre de la Francia y de la Prusia igualmente sumidas en profundo duelo; a nombre de la Europa consternada y empobrecida, a nombre del mundo que se pregunta si la civilizacion es una palabra vana, vienen a recordaros vuestra palabra solemnemente empeñada a la faz de las naciones: deteneos.

Deteneos. Habeis declarado a la Prusia, a la Francia, a la Europa que no haciais la guerra para atacar, sino para defenderos. Habeis declarado a la Francia, a la Prusia y a la Europa, que no estáis en lucha con la nacion francesa sino con el gobierno de la Francia, contra el cual sólo vuestro gobierno se vió precisado a recurrir a las armas.



Aquel gobierno ya no existe por lo cual ya no se os atacó; no falteis, pues, á vuestros compromisos.

El honor os hace de ello una ley. La humanidad os lo exige con no menos razon.

No hace aún dos meses que los amigos de la paz, advirtiéndolo a sus países, les decían: la guerra es el desquiciamiento y tal vez la caída de los tronos. Es seguramente la desgracia, la miseria, el hambre, la peste. ¿Han dicho la verdad? No aumenteis estas desgracias.

No hagais crecer estos montones de cadáveres, estos torrentes de sangre. Dejad a las dos naciones curar, aunque tarde sus heridas. Y puesto que el mundo, por no haber conocido a tiempo el valor de la paz, ha sido reducido a aprender a costa de crueles sacrificios el precio de la guerra, aproveche esta lección, a tanto coste adquirida, y que desde ahora viendo los ejércitos victoriosos detenerse a la actitud impotente de un pueblo que se despierta, pueda decirse para no desmentirlo jamás que la era de las luchas fratricidas ha concluido para siempre.»

Dice la *Cloche*:

«Llamamos la atención de nuestros lectores acerca de la siguiente noticia, de origen casi oficial:

Un alto personaje austriaco, interrogado por un amigo nuestro, contestó:

—Austria espera para intervenir a que Rusia hable. Rusia está dispuesta a oponerse al engrandecimiento de Prusia y a la desmembración de Francia, y está dispuesta a poner en campaña ochocientos mil hombres. Esperad graves acontecimientos en un corto término.»

Segun telegrama recibido ayer, la mayor parte de la escuadra acorazada francesa ha dejado las aguas del Báltico para volver a los puertos de la madre patria, sin duda con objeto de contribuir con sus tripulaciones a la defensa de París.

Seguramente habrán en las costas alemanas los bastantes buques para hacer efectivo el bloqueo y tener a raya a la marina de la Confederación del Norte.

La Academia de ciencias políticas y económicas que bajo el nombre de Cobden preside en Londres el Sr. Glastonne, ha regalado al Sr. Castelar las obras del gran economista inglés magníficamente encuadradas, en prueba de aprecio a nuestro elocuente orador, a quien ha nombrado socio honorario de dicha Academia. También la sociedad abolicionista de Inglaterra ha enviado al Sr. Castelar el discurso pronunciado en las Cortes sobre la esclavitud, traducido al inglés, y publicado en una bellísima impresión, precediéndole de grandes elogios. La sociedad que bajo el título de Confederación de las razas latinas se ha formado en Rumania, le envía el título de socio honorario y una invitación para que acuda al Congreso que se ha de celebrar el verano próximo a las orillas del Danubio, donde (son las palabras de la invitación) encontrarán testimonios de la admiración y amistad que inspira a todos los liberales de Europa.

De *El Imparcial*:

Los periódicos de París publican las siguientes cartas del célebre padre Jacinto:

Al abate Loyson, profesor de elocuencia sagrada en la facultad de teología en París.—Mi querido amigo: te remito copia de la carta que acabo de dirigir a Mr. Vashburn. Comprenderás que en el silencio y la inacción a que forzosamente estoy reducido, es un consuelo para mi hacer oír, al menos

una vez, una palabra de adhesión a la patria.

Sufro mas de lo que puedo decirte. ¡Sufro por la Francia, sufro por vosotros, sufro por mi!

¡Que inspirada esaria la diplomacia si nos proporcionara la paz, pro una paz digna de Francia, única aceptable!

He leído varias veces la circular de Mr. Julio Favre, tan moderada y tan digna a la vez, tan pacífica y tan enérgica. Esto es ser francés, y todos los hijos de la Francia debían agruparse alrededor de esta bandera.

A Mr. Vashburn, ministro de los Estados-Unidos de América en París.—Señor ministro: Detenido en el campo hace mas de un mes por el estado de mi salud, quebrantadas por tantas y tan crueles emociones, siento vivamente no poder estrechar la mano que acaba de escribir una carta tan notablemente simpática para mi país.

Esta carta es una página de la historia de la libertad en los dos mundos. Hace revivir las memorias de Washington y de Lafayette, y prueba que si el despotismo había conseguido dividir los dos gobiernos, la libertad no había dejado ni un instante de unir los dos pueblos.

La Europa, sobre la cual ha salpicado la sangre de nuestras heroicas derrotas, guarda silencio todavía, y ya la América, a pesar de que nos separa de ella el Océano, ha hecho oír su voz. Afirma que ni la distancia, ni la diferencia de razas, podrian hacer extrañas las naciones que tienen la misma alma, y reclama para la república francesa, su joven hermana, el derecho que le pertenece de definir, porque es la primera que ha sabido practicarlo: «el derecho inalienable de vivir trabajando por la felicidad de todos.»

Me felicito, señor ministro, de que tales sentimientos hayan hallado su autorizado intérprete en una persona a quien estimo y quiero; y os suplico recibais, con la expresion de mi patriótica gratitud, la consideración de mi respetuosa y profunda adhesión.—*Jacinto*.—BOULIAC 10 de Setiembre de 1870.»

De *La República Ibérica*:

Ahora que se discute la conveniencia de la secularización de cementerios, cuya solución es necesaria para la pública higiene, recomendamos a la municipalidad y a los particulares el procedimiento de un químico extranjero, residente en esta capital.

Por medio de él pueden reducirse a cenizas los cadáveres en el espacio de dos horas, consiguiéndose de esta manera, reducirlos a poco volumen, y conservarlos en pequeños sarcófagos, pudiendo las familias adquirir a poco precio un reducido lugar en los cementerios, suficiente para encerrar los restos de sus deudos.

Pueden conservarse por el notable procedimiento las cenizas de los huesos, ó los esqueletos completos.

Recomendamos con toda eficacia el invento, en la seguridad de que su aplicación reportara grandes ventajas a las familias y a los municipios, cuando se decreta la secularización de cementerios, medida reclamada por la higiene pública que clama contra las emanaciones de tales focos de pestilencia.

De *El Imparcial* del 18:

Segun un despacho de Berlin que ha publicado el *Times*, veintiseis católicos alemanes, profesores en leyes, medicina y filología, han firmado la declaración de los profesores teólogos contra el Concilio ecuménico, y se cree que en breve la firmarian todos los profesores católicos alemanes.

Segun nuestras noticias, circulan en Colonia y en la mayor parte de las ciudades alemanas listas con el mismo objeto que reúnen ya un gran número de firmas de católicos en el mismo sentido.

*El Corriere di Milano* publica en su última hora un despacho de Florencia que dice que había una actiaa correspondencia telegráfica entre el cardenal Antonelli y la corte de Munich. Preténdese que despues de haber protestado contra la entrada de las tropas italianas en Roma, Pio IX se retirará a Baviera. Prusia no se opondría a este proyecto.

Mr. Merriman, comisionado al efecto por la Asociación liberal de la ciudad de Greenwich, ha llegado a París portador del siguiente mensaje:

«Al gobierno provisional de la república francesa, salud. La Asociación liberal de la ciudad de Greenwich se apresura a felicitar al pueblo francés por su declaración de la república, cuyo reconocimiento inmediato pide enérgicamente al gobierno inglés. Mirando con verdadero dolor a la guerra actual, que es una para carnicería, la Asociación cree llegado el momento para decidir a las potencias a firmar un armisticio, y opina que es deber absoluto de los Estados neutros, insistir sin ninguna tardanza, sobre este asunto.

Los miembros de la Asociación están persuadidos que los pueblos francés y alemán no desean mas que una cosa, que es vivir en amistad y buena inteligencia con todo el mundo, y hacen en nombre de la civilización y de la humanidad el llamamiento mas ardiente a tan deplorable guerra, guerra que atenta contra la paz y la seguridad de toda Europa. La Asociación hace los votos mas fervientes para que las venturas de la paz se esparzan una vez mas sobre Francia.

GREENWICH 10 setiembre de 1870.—El presidente de la Asociación, *Alejandro Huy*.—El secretario, *J. S. Floyd*»

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES de EL ISLEÑO.

Madrid 18, a las 5:50 mañana.—París 17, a 7:15 tarde.—Los prusianos preparan el ataque por la parte Sur.

Continúan agrupándose sobre París.

Considérase segura una entrevista con Bismark.

Dícese que el cuerpo diplomático saldrá de la capital.

Los periódicos franceses protestan contra la declaración de la prensa prusiana de que el rey Guillermo no reconoce mas poder legítimo que el emperador Napoleon.

Los italianos han intimado la rendición de Roma y el ministro de la Guerra la ha rechazado.

Créese que los italianos ocuparán hoy la izquierda del Tiber dejando al Papa el Vaticano.

Madrid 20 a las 12:5 tarde.—Se ha establecido la cuarentena en el lazareto de Vaiguaro para la procedencia del litoral donde reina la fiebre amarilla.

Julio Favre ha marchado al cuartel general prusiano.

Han sido rotas las comunicaciones entre París y Tours.

Roma ha sido ocupada por los italianos.

España no ha reconocido la República francesa. Ignórase el resultado de las elecciones en Portugal.





## CRÓNICA LOCAL.

**Tratado del cultivo de la vid.**— Hemos recorrido la reciente obra que con este título anunciamos en la sección correspondiente, debida al conocido agricultor Sr. Tablada. La manera detenida con que el autor trata este utilísimo ramo de la agricultura pasando en revista la calidad del suelo, instrumentos y máquinas necesarios, variedades de la vid, en plantación propagación labores y enfermedades; y sobretodo la convicción profunda de las grandes mejoras que podrían introducirse en Menorca, aumentando considerablemente sus productos vinícolas, merced á los numerosos terrenos que posee favorables al cultivo de dicha planta y á sus buenas condiciones climatológicas, nos hace recomendar eficazmente la obra del Sr. Tablada á los propietarios de la isla, que sin duda encontrarán en ella datos preciosos para elevar el rendimiento de sus tierras, alcanzando tal vez que los vinos de Menorca mejorados por medio de un cultivo y elaboración esmerados adquieran la importancia y nombradía que podrían ya tener, si los vinicultores menorquines hubiesen abandonado añejas prácticas y aprovechándose de los modernos adelantos en este riquísimo ramo de la agricultura en España.

**El jueves por la noche como de costumbre,** tocó en el paseo de la Esplanada la aplaudida banda del regimiento de Toledo, ejecutándose admirablemente las piezas que anunciamos. En uno de los intermedios, nos sorprendió una infinidad de luces de bengala que fueron encendidas al disparo de un cohete, dedicadas á las bellas mahonesas, por varios jóvenes de esta ciudad. Celebramos estas diversiones inocentes, que solo tienen por objeto proporcionarnos gratuitamente ratos de solaz y diversion.

**PRIMERA QUEJA.**—Uno de los jóvenes que deben casarse en breve ha acudido en queja á esta redacción, manifestándonos que el juez casamentero le ha dicho que era preciso casarse antes por conducto de la Santa Madre Iglesia. Debemos hacer presente á este y á los demás que contraigan matrimonio, que SOLO ESTÁN OBLIGADOS á efectuarlo por medio civil, que se burlen de las demás ceremonias, y en particular de las de los católicos que son las que mas caras se venden.

**Hoy debe tener lugar en nuestro coliseo** la función dramática de aficionados que anunciamos, empezándose á las ocho de la noche.

**Nos hace gracia un suelto de la «Crónica»** de ayer, en el que nos dice, que al disponerse para salir la urca «Trinidad», se notó que tenía encallada la popa. ¿Con qué, caro colega, ayer se notó esto cuando hace cerca una semana que el mismo buque tenía la proa dirigida al Sur apesar de haber reinado el Norte y Noreste? ¿ó tomaría esta dirección por algun inexplicable arcano de la Providencia mientras que los demás buques giraban al rededor de sus anclas?

**Segun se nos ha dicho, á pesar de** haberse acordado en Junta celebrada por el Ayuntamiento, de que los carros de limpieza pública fueran á echar sus líquidos en los cercados fuera de la población, lo que serviría de abono para los terrenos, continúan aquellos arrojándose en las aguas del puerto, lo

que puede redundar en perjuicio de la salud pública y siempre es un mal para el mismo puerto que reclama á gritos heridos, desde mucho tiempo: LIMPIA y REPARACION.

**A las once de la mañana de ayer** salió de este puerto para el de Marsella, la fragata española de guerra Mendez Nuñez (antes Resolución).

Ignoramos el motivo de esta marcha, y esperamos que lo que sea sonará.

**Algo sobre la guerra franco-prusiana** y la prensa de los Estados-Unidos de América.

*El Tribuno* de Nueva York, correspondiente al lunes 22 de agosto, edición de la mañana, publicó los detalles de la batalla de Gravelotte, que tuvo lugar el jueves anterior 18 del mismo, cuando aun dichos detalles apenas eran conocidos en Berlin, Paris y Londres.

Nueva York dista cerca de cuatro mil millas del punto donde tuvo lugar la referida batalla. La trasmisión del telegrama, el mas estenso que hasta entonces habia comunicado el cable trasatlántico para un periódico, costó á la empresa del *Tribuno* la respetable cantidad de DOS MIL DOSCIENTOS OCHENTA DUROS EN ORO; esto sin contar con los crecidos gastos de expedición de un correo especial desde el teatro de la guerra, pasando por la Alsacia, Prusia rhiniana, Bélgica, y desde allí á Londres. *El Tribuno* cuenta con seis corresponsales que siguen al ejército prusiano.

Tomamos los anteriores datos del mencionado periódico correspondiente al miércoles 31 último.

## SUETO CATOLICO.

Santo de hoy.

Ntra. Sra. de las Mercedes.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á la Virgen de la Soledad.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entrados en cuarentena el dia 21.

De Barcelona en 5 dias pol. gol. esp. Virgen del Carmen, de 31 t., cap. José Tur, con 8 trip., 2 pas. y harina.—10 dias de cuarentena.

Despachados el dia 21.

Para Barcelona pol. gol. esp. Agustina, de 106 t., cap. Pedro Fábregas, con 9 trip. y algodón.—10 dias cuarentena.

Para id. id. id. Vestal, de 97 t., cap. Pantaleon Martí, con 13 trip. y algodón.—10 id.

Para id. corb. id. Antonieta, de 320 t., cap. José Romaguera, con 15 trip., 1 pas. y algodón.—7 id.

Para Cádiz barca goleta id. Tres hermanas, de 225 t., cap. Jacinto Morotau, con 14 trip., vino y aguardiente.—10 id.

Entrados á libre plática el dia 22.

De Santiago de Cuba y este Lazareto en 73, incluso los 15 de cuarentena, berg. gol. id. Toro, de 141 t., cap. José Mas, con 10 trip., 1 pas., rom, cacao y otros efectos.—Consignado á D. Juan Martorell.

Despachados el dia 23.

Para Marsella fragata de guerra esp. Mendez Nuñez, de porte de 6 cañones, su comandante el cap. de Navio de 1.ª clase D. Luis Bula y 420 plazas.

Para Palma balandra esp. Antonieta, de 26 t., pat. Miguel Estela, con 5 trip., sal y efectos.

Para Alcudia laud id. Sta. Ana, de 28 t., pat. Gabriel Alemany, con 5 trip., pas. y lastre.

Para Barcelona berg. gol. id. Toro, de 141 t., cap. José Mas, con 10 trip., 1 pas., rom, cacao y otros efectos.

## OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media.	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un metro cuadrado en Kils.
		Máx.	Min.					
22	764.5	25.8	20.	73		9	ONO. flojo.	3.

## AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 5 h. y 49 ms.—Pónese á las 5 h. y 55 ms.

**LUNA.**—Sale á las 5 h. y 32 ms. de la m.—Pónese á las 5 h. y 53 ms. de la r.

## SECCION DE COMUNICADOS.

Sr. director de EL MENORQUIN:

Muy señor mio: espero merecer de la amabilidad de V. se sirva insertar en su apreciable periódico el siguiente comunicado, por lo que le quedará agradecido su affm. y S. S. Q. B. S. M.

Antonio Alfonso.

Varios amigos me han suplicado estableciera otra clase por la noche de 7 á 8 con el fin de asistir a ella, dando á dicha clase un caracter especial y á la que solo pudieran asistir los que hubieren pasado ya de los veinte años.

Otros me han rogado tambien que rebajase el precio, fundándose en que no podrian soportar el señalado en el prospecto de apertura.

Consecuente á esta clase de peticiones, no puedo menos que acceder; probando de este modo lo que ya tengo anunciado, esto es, que no ambiciono el lucro de los discipulos y sí una mediana reputacion segun los adelantos de estos.

Los conocimientos caligráficos adquiridos en mi Academia por dichos discipulos en el corto periodo de tres meses, son asombrosos, pues el que menos ha reformado la letra en un mes y ha aprendido otro caracter especial en otro y en menos.

El aventajado joven José Massa, despues de haber aprendido en tres meses cuatro caracteres de letra los mas difíciles, ha concluido un trabajo caligráfico, digno del mayor elogio.

Luis Pous ha reformado en el mismo tiempo el caracter inglés, y ha aprendido el redondo francés y gótico alemán.

Benito Sanz, en un mes ha aprendido dos caracteres de letras con la debida perfeccion.

Lo propio ha sucedido con Ambrosio Carabó y otros muchos mas.

Ahora bien: yo no puedo ser indiferente á los inmensos beneficios que me han dispensado los mahoneses y la mayor prueba que puedo dar de ser agradecido, es accediendo á las peticiones indicadas por algunos de sus paisanos.

En su consecuencia, desde 1.º del próximo Octubre queda abierta ademas de la clase de 3 á 4 de la tarde, la tan deseada de 7 á 8 de la noche: y referente á los precios, quedan reducidos desde la indicada fecha á 30 rs. vn. por la reforma de cualquiera clase de letra, bien sea en 100 lecciones ya en cuatro.

Por último; y en obsequio á todos daré lecciones á cualquier hora excepto de 8 á 2 de la tarde tanto á domicilio como en el 2.º piso de la casa n.º 15 de la calle del Angel donde tengo establecido la Academia provisionalmente.



# BOLETIN DE ANUNCIOS.

## PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



### PÍLDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificacion completa de la sangre, dan tono y energia á los nervios y los músculos, y fortalecen la organizacion entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutifera en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué vá vuelta cada caja del medicamento.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aqui, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en qué penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

## Papeles especiales para fumar de FRANCISCO ROCA,

fabricados expresamente en las mas acreditadas fábricas de Alemania, Francia y España.

# PAPER MAIZ

DE LA FABRICA W. K. DE VIENA.

Depósito exclusivo en España: Verónica, 2, almacén.  
BARCELONA.

El papel Maiz que hoy anunciamos, y cuya fabricacion goza de privilegio esclusivo, tiene la especialidad de ser suave y de ninguna manera áspero ni picante, como suelen ser la mayor parte de otros papeles que bajo el falso nombre de un vegetal perjudican mucho la salud del fumador, por ser sus principales componentes fibras vegetales nada propias para esta clase de delicada fabricacion, ácido útrico, que emplean para facilitar la combustion del papel, cloruro de cal, ú otro que tambien emplean para transformar en blanco el color amarillento que resulta triturado el vegetal puro, además cola para dar consistencia al papel.

Nuestro papel Maiz no contiene ninguna de estas sustancias que tanto perjudican al fumador, siendo como ningún otro higiénico, suave, fino y consistente, cualidades que le han merecido ser premiado con siete Medallas de plata en las exposiciones de Viena, Berlin, Munich, Paris, Londres, Dublin y

El único de entre 22 expositores, premiado con medalla de plata en la exposicion Universal de Paris 1867, y recomendado con preferencia por el jurado de esta exposicion. Además el papel Maiz ha sido sometido de nuevo al exámen de la Academia de Medicina de Palma de Mallorca, cuyo cuerpo científico, despues de un detenido y escrupuloso análisis, declaró en 21 de Marzo último, que el papel Maiz no contiene sustancia alguna que pueda perjudicar la salud de los que lo emplean para fumar, recomendándolo con especialidad.

En vista del resultado obtenido en sus gestiones y en la seguridad de que el papel Maiz marca W. K. no tiene sofisticacion alguna, nos atrevemos á recomendarlo á todos los fumadores, los cuales lo podrán usar persuadidos de que dicho papel no contiene ácidos ni sustancias minerales que tanto perjudican la salud.

SUCURSALES EN ESPAÑA.—Palma de Mallorca: Longeta 53.—Madrid: Calle de Muñoz Gorrero 6.—Valencia: Calle de S. Fernando 9 y 11.—Zaragoza: Calle del Coso.—Málaga: Calle del Marqués 4 y 6.—Lérida: Libreria de Corominas, Calle Mayor.—Alicante: Calle Mayor.—Castellon de la Plana: Calle Mayor 26.—Tarragona: Calle mayor 17.—Reus: Calle de Monterols 23.—Gerona: Plaza de la Constitucion 3.—Mahon: Calle del Castillo 33.—Manresa: Calle de S. Miguel.—Y otras que van estableciéndose.

IMPÓRANTE.—El fumador puede conocer facilmente el papel malo y que ha de perjudicarlo; cuando el papel es malo y contiene sustancias nocivas, el fumador observa un escozor á la garganta que poco á poco pasa á afectar el pecho.

**Don Celestino Sagarmínaga y Arriaga, Juez de primera instancia del partido de Mahon.**

HAGO SABER: Que el día veinte y cuatro de Setiembre próximo á las once de la mañana siendo las

posturas competentes, se venderán en este Juzgado y en el de paz de Ciudadela, simultáneamente, uno despues de otro, tres cercados sitios en el término de dicha última ciudad y punto denominado Canal de la Palleresa, procedentes de la testamentaria de Juan Torres y Llorens, con arreglo á las condiciones con-

tenidas en los respectivos albaranes. Dado en Mahon á 23 de Agosto de 1870.—Celestino Sagarmínaga, —Por su mand.—Juan Allés, Esn. 1

## BUÑUELOS.

Los hay todos los días, calle del Carmen n.º 40, á veinte céntimos la libra los de primera calidad y á quince los de segunda. 2

DEBIENDO salir incomunicado el vapor Menorca desde el Lazareto, se avisa á los Sres. Cargadores que en obsequio á sus intereses la empresa cuidará de remitir, por cuenta de los mismos, la carga desde esta á la Cuarentena; en la inteligencia que la que no se halle en el almacén-depósito de esta sociedad antes de las doce de la mañana del sábado, quedará en él hasta el viaje siguiente.

## Sirvienta.

Se necesita una sufcientemente enterada de los quehaceres domésticos.

En esta imprenta informarán. 1

## TRATADO DEL

## CULTIVO DE LA VID

EN ESPAÑA,

Y MODO DE MEJORARLO,

por D. José Hidalgo Tablada.

Un tomo de 368 páginas, con 17 grabados, y una lámina que representa los insectos nocivos á la vid. Se halla de venta á 18 rs. en Madrid y 20 en provincias, en la libreria de Cuesta calle de Carretas, número 9.

## TRATADO DE VINIFICACION,

por D. B. Cortés.

Se vende en la misma libreria á 14 rs. en Madrid y 16 en provincias.

Los pedidos de provincias se remiten inmediatamente, dirigiendo su importe á dicha libreria con arreglo á los precios marcados, en libranza ó sellos de correos.

## NOVEDAD

Una que desea criatura para amamantar en su propia casa. Tiene la leche de 21 meses y habita en el Ollestra cerca de San Luis. 3

Está para vender ó alquilar el establecimiento-posada de Martin Mata, plaza de Espartero n.º 11.

En dicho establecimiento se vende aceite de Tortosa á 19 rs. vn. el cuartan y á 65 rs. la jarra. 8

MAHON.—Tip. de Fabregues, hermanos, calle del Norte, 1.